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EL BALCÓN DEL CERRO
Un espacio multicultural

como la ciudad se merece

MERCADO MODELO
Una fuerte apuesta
al desarrollo urbano

VILLA DOLORES
Mejoras y reformas para
un parque del siglo XXI

La Intendencia ha puesto el foco en la construcción de una Montevideo más hermosa y 
disfrutable por todas las montevideanas y montevideanos. Es por ello que pondrá en marcha un 
plan de obras que apuesta por revalorizar la belleza de los espacios públicos de toda la ciudad.

MONTEVIDEO
MÁS BELLA

Intervención en Cartel de Montevideo. Noviembre, 2019. Foto: IM



"Montevideo a jugar" en el Parque Villa Dolores. Agosto, 2022. Foto: Agustin Fernandez /IM

Revalorizar 
la belleza 
de nuestros 
espacios 
públicos

EL VALOR DEL VERDE

Lograr una Montevideo más 
hermosa ha sido uno de los 
objetivos planteados desde su 
asunción por la intendenta, y 
hacia allí ha puesto el rumbo de 
su equipo de trabajo. El director 
de Planificación, Luis Oreggioni, 
explicó que, por este motivo, las 
intervenciones programadas en 
el marco del plan “Montevideo se 
adelanta” apuntan a potenciar y 
revalorizar los principales parques 
con que ya contamos y construir 
otros más pequeños en distintas 
zonas del departamento.

La Intendencia ha puesto el 
foco en una Montevideo más 

Verde que no solo prioriza el cui-
dado del ambiente y de la higie-
ne, sino también a la construc-
ción de una ciudad más bella y 
disfrutable por todas las monte-
videanas y montevideanos.

A ello apunta el Plan Montevi-
deo se Adelanta, que anunció 
la intendenta Carolina Cosse la 
semana pasada y que tiene al 
diseño urbano, el ambiente y 
la movilidad como ejes de una 
estrategia que llevará adelante 

una serie de transformaciones 
en todo el departamento, para 
mejorar la calidad de vida de ve-
cinas y vecinos.

El director de Planificación de 
la IM, Luis Oreggioni, explicó al 
Semanario ABC que este plan de 
obras es una apuesta por reva-
lorizar la belleza de los espacios 
públicos de toda Montevideo 
con una serie de intervencio-
nes que van a activar la ciudad 
y construir un nuevo sentido de 
espacio público montevideano.



Fotomontaje del espacio multicultural que se hará en el Cerro.

"Se trata de un cambio urbano 
muy potente porque se busca 
intensificar el uso de los espa-
cios públicos, aumentar las ho-
ras en que un parque puede ser 
disfrutable, con más seguridad, 
iluminación y tecnología al ser-
vicio de la gente", señaló.

La idea con la que se trabaja en 
el caso de los grandes parques 
de la ciudad, es que estos es-
pacios que hoy usan todas las 
montevideanas y montevidea-
nos solamente en las horas del 
día, puedan tener la iluminación, 
la seguridad y la infraestructura 
necesarias para ser utilizados 
también durante la noche.

"Esto tendrá un impacto fuerte, 
porque se apunta aumentar las 
horas en que un parque puede 
ser disfrutable, con luces que 
no generen contaminación lumi-
nosa pero que permitan que se 
realicen actividades en horarios 
nocturnos", indicó Oreggioni.

Un claro ejemplo es el Jardín Bo-
tánico, que tiene múltiples ac-
tividades diurnas y que de esta 
manera podrán extenderse por 
tratarse de un lugar cerrado y 
seguro.
 

Jardín Botánico. Foto: Martín Atme/Intendencia de Montevideo

Los parquecitos

Los microparques o parquecitos 
serán una de las novedades que 
procurarán lograr ambientes de 
calidad para el bienestar y el en-
cuentro social.

"Esto tiene que ver con elegir 
otra manera de trabajar con el 
espacio público con obras de 
pequeña escala en lugares se-
leccionados en base a evidencia, 
en avenidas muy transitadas o 
paradas de ómnibus por donde 
circula más gente en Montevi-
deo", observó Oreggioni.

La intención de la Intendencia 
es convertir estos lugares con 
mucho flujo de gente en espa-
cios de calidad, para esperar el 
ómnibus o para almorzar en la 
pausa del trabajo.

"Es una idea que en otros lu-
gares del mundo se ve mucho 
y queremos testear con estos 
primeros 15 espacios, para que 
luego se incorporen otros. Tal 
vez más adelante se comiencen 
a transformar en propuestas 
de presupuestos participativos. 
Probablemente la ubicación de 
estos parquecitos también sea 
parte de un proceso de interac-
ción con la ciudadanía", agregó.

"El Balcón del Cerro es un lu-
gar que nos va a representar 
a todos los montevideanos. 
Estará enclavado en un lu-
gar muy significativo para la 
ciudad que mira a la bahía y 
recupera esa vista que es un 
poco esquiva porque no tene-
mos muchos lugares desde 
donde ver esa panorámica de 
esta parte de Montevideo", 
recalcó el director de Planea-
miento, Luis Oreggioni.

La idea es que el proyecto 
incorpore la lógica de esta-
blecimientos como el Crece o 
el Sacude u otros más peque-
ños, que son espacios multi-
propósito donde puedan ge-
nerarse actividades en que se 
relacionan públicos diversos.

"El Balcón del Cerro es para 
toda la ciudad. Está muy 
próximo al segundo cartel de 
Montevideo, que habla clara-
mente de la construcción de 
una ciudad más integrada, 
donde los barrios carencia-
dos también tienen espacios 
de atractivo turístico que los 
vuelve referenciales para to-

El Balcón del Cerro: un
espacio multicultural
que la ciudad merece

"La idea con la que se trabaja en el caso de los 
grandes parques de la ciudad, es que estos 
espacios que hoy usan todas las montevideanas 
y montevideanos solamente en las horas del 
día, puedan tener la iluminación, la seguridad y 
la infraestructura necesarias para ser utilizados 
también durante la noche".

Luis Oreggioni

Una de las novedades presentadas por la 
intendenta es el denominado Balcón del Cerro, 
un espacio multicultural convertido en un 
nuevo mirador panorámico de la ciudad, que 
será sometido a un concurso de ideas para 
alcanzar el proyecto más original y creativo.

dos los ciudadanos porque 
nos representa a todos", re-
veló.

Para Oreggioni, poder disfru-
tar del paisaje de la bahía des-
de un lugar como este será un 
cambio muy potente. Allí po-
dremos disfrutar de eventos 
únicos como ver a la filarmó-
nica tocando o podrán gene-
rarse actividades deportivos o 
comunitarias más vinculados 
al tejido social de los vecinos 
y vecinas más próximos. "Es 
como convertir al cartel de 
Montevideo en un lugar habi-
table, para que lo usemos to-
dos", señaló.

Un lugar emblemático

El proyecto parte del concep-
to de que el oeste de la ciudad 
tiene una identidad muy mar-
cada. "El Cerro es emblemá-
tico porque antes que barrio 
fue un pueblo que se integró a 
Montevideo y tiene sus carac-
terísticas propias, como una 
enorme inmigración de muy 
diversos países, lo que lo hace 
muy cosmopolita, y que es-

tuvo vinculado durante gran 
parte del siglo XX a grandes 
frigoríficos", expresó.

El barrio cuenta con una red 
de lugares que le permiten 
ofrecer actividades al resto 
de la ciudad. La idea es que 
El Balcón del Cerro venga a 
formar parte de ese grupo de 
sitios que tienen esa misma 
vocación, como el Florencio 
Sánchez, la casa de la Pólvo-
ra, recientemente inaugura-
da, y el propio PTI que tiene 
también actividades cultura-
les, sociales y barriales que 
de alguna forma se integran 
a este mismo concepto, que 
también está representado en 
una vasta red de tejido social 
que cuenta con clubes, biblio-
tecas e instituciones de la so-
ciedad civil que perfectamen-
te pueden complementarse.



Mercado Modelo:
un salto de calidad
con la configuración
del siglo XXI
Otro de los espacios públicos que la 
Intendencia apuesta a potenciar es el 
Mercado Modelo. El histórico complejo 
ha dejado de funcionar después de 
más de 80 años y la Intendencia ha 
visto allí una oportunidad única para 
transformarlo y acercarlo a los nuevos 
modos de vida urbana del siglo XXI.

Otro de los espacios públicos 
que la Intendencia apuesta a 

potenciar es el Mercado Modelo. 
El histórico complejo ha dejado 
de funcionar después de más de 
80 años y la Intendencia ha visto 
allí una oportunidad única para 
transformarlo y acercarlo a los 
nuevos modos de vida urbana 
del siglo XXI.

La idea que se lleva adelante es 
potenciar lo que se ha venido 
haciendo desde el año pasado 
y dar paso a una transforma-
ción que represente un salto de 
calidad y una fuerte apuesta de 
desarrollo urbano.

El director de Planificación de 
la Intendencia, Luis Oreggioni, 
explicó que la idea es aprove-
char el potencial del galpón de 
la nave central, para convertir 
el predio en un espacio cubierto 
donde pueden realizarse activi-
dades todo el año y sea usado en 
un día lluvia o en una actividad 
con mucha gente.

“La idea es transformar su 
cubierta y hacer una serie de 
mejoras, con equipamientos y 
baños que van a permitir poten-
ciar mucho la calidad de las ac-
tividades que se desarrollen allí. 
Será un espacio más atractivo, a 
partir de una serie de interven-
ciones en la línea de trabajo que 
ya se ha venido implementando 
con diferentes tipos de propues-
tas para públicos diversos”, in-
dicó.
 
Un barrio nuevo

El jerarca fue más allá y comen-
tó que el potencial de esta obra 
y el aprovechamiento integral 
de toda la zona permite dar un 
paso nuevo y muy claro hacia la 
inauguración de un barrio nuevo 
en esa zona.

“Es un área que quedó vacía de 
actividades porque el mercado 
tenía una enorme influencia en 
toda la zona, con usos que es-
taban emplazados cerca, y esto 

Fotomontaje del interior del Modelo Abierto.

representa una enorme opor-
tunidad en término de suelos y 
edificios, algunos de propiedad 
departamental y otros privada, 
pero claramente hay una opor-
tunidad de un nuevo barrio”, 
señaló.

Oreggioni adelantó que ya se 
trabaja en un proyecto de reno-
vación urbana que define que 
ese triángulo comprendido por 
las tres avenidas va a transfor-
marse en un lugar de espacio 
público con características di-
ferentes. “Será un lugar sosteni-
ble, con mucho verde y veredas 
muy anchas, con un estímulo a 
la vida barrial y peatonal muy 
fuerte, con calles vehiculares 
a escala de barrio, porque las 
arterias son muy anchas, pro-
ducto de la propia actividad y 
la circulación de camiones que 
tenía el mercado. Vamos a darle 
a este gran espacio de la ciudad 
una configuración del siglo XXI”, 
sentenció.



Villa Dolores: 
recuperar uno de 
los parques más
tradicionales de 
la ciudad

Punta Espinillo: 
un espacio que
no tiene límites

“Es disfrutar de algo que teníamos semioculto, y que 
ahora contará con nueva iluminación, pavimentación, 
equipamiento y mejora general”, señaló Luis Oreggioni.

Entre las obras de mantenimiento 
de los parques tradicionales y la 
construcción de nuevas áreas 
recreativas, uno de los espacios 
públicos claves será el de Punta 
Espinillo.

Fotomontaje de cómo quedará la caminería del Parque Villa Dolores tras las obras.

Vista aérea del Parque Villa Dolores.

Director de Planificación Luis Oreggioni. Noviembre, 2021. Foto: Verónica Caballero.

Parque Punta Espinillo. Julio, 2021. Foto: Artigas Pessio.

Otro de los grandes parques que la Inten-
dencia quiere transformar y convertir en 
uno del siglo XXI es Villa Dolores.

Es un espacio muy grande, con siete 
hectáreas, y un sector que ha sido re-
convertido en los últimos años en El Par-
que de la Amistad, ubicado sobre el fren-
te que da a calle Rivera, donde se creó 
un espacio público de nueva generación 
muy vinculado a la infancia. Se trata de 
un parque accesible, con actividades 
deportivas como skate, patinaje y otras 
disciplinas.

"Lo que estamos haciendo en esta eta-
pa es reincorporando al Parque de Villa 
Dolores como el más tradicional de la 
ciudad, con mucha vegetación, paseos 
y lugares para sentarse o para hacer un 
picnic", indicó el director de Planifica-

 Allí se realizarán diversas obras de recuperación, como por 
ejemplo trabajos en el portal de ingreso, parrilleros techa-
dos, parque infantil, mirador y el acondicionamiento de los 
baños, además de bituminizar caminos y trabajar en el man-
tenimiento de varios kilómetros de cunetas.

“Esto adquiere un sentido porque es un espacio con un com-
ponente rural que lo vuelve muy singular. La idea es que, a 
partir de una intervención de equipamiento, de mejora ge-
neral y de la pavimentación de algunos caminos de acce-
so, se logre mejorar la accesibilidad, la calidad del lugar y el 
potencial de uso de un espacio que no tiene límites porque 
es enorme y puede tener mucho más uso por parte del gran 
volumen de gente que habitualmente concurre”, explicó Luis 
Oreggioni.

ción de la Intendencia, Luis Oreggioni.

La lógica con la que se trabaja es que esa 
pieza rectangular se vuelva una especie 
de Central Park a pequeña escala, pero 
de alto impacto para el barrio.

"Queremos correr el velo de esos muros 
y permitir que se pueda acceder desde 
varios puntos, y que cuente con algunas 
plataformas de observación que darán 
perspectivas interesantes del propio 
parque y su arbolado. Es disfrutar de 
algo que teníamos semioculto, y que 
ahora contará con nueva iluminación, 
pavimentación, equipamiento y mejora 
general para que sea un parque del si-
glo XXI, sobre una matriz que ya existía 
pero que estamos recuperando", agregó 
el jerarca.



Aumentar el reciclaje,
la limpieza urbana y 
la sostenibilidad social

Día del reciclaje. Mayo, 2019. Foto: IM.

Ecocentro itinerante en la ex terminal Goes. Marzo, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM.

La intendenta 
Carolina Cosse 
detalló los planes 
ambientales que 
se llevarán a cabo 
en el marco de 
“Montevideo se 
adelanta”. “No 
concebimos una 
política de ambiente 
sin una política 
social que la 
acompañe”, señaló.

intradomiciliaria en hasta 500 
cooperativas y se aumentará la 
flota de camiones recolectores.

Todo esto contribuirá a optimi-
zar la recuperación de mate-
riales reciclables y mejorar los 
servicios que brinda la comuna. 
Para conseguir ese objetivo será 
fundamental otro de los proyec-

tos que se harán realidad: la re-
posición de 3.000 contenedores 
en la vía pública. Al respecto, la 
intendenta explicó: “Como us-
tedes saben hay contenedores 
que están en muy mal estado y 
los vamos a sustituir por conte-
nedores antivandálicos que no 
permiten el retiro de la basura”.

más profundo, en el que las ve-
cinas y vecinos tienen reserva-
do un papel fundamental. Con 
ese escenario en mente es que 
la comuna ya está pensando en 
las obras que desarrollará du-
rante 2023, que implican “una 
gran cantidad de acciones que 
tienen que ver con aumentar 
el reciclaje, la limpieza urbana, 
la sostenibilidad social”, según 
explicó la intendenta Cosse. Es 
que “no concebimos una políti-
ca de ambiente sin una política 
social que la acompañe. La jus-
ticia ambiental necesita justicia 
social”.

El proceso de recolección y cla-
sificación de los residuos tiene 
reservado un lugar importante 
en los proyectos que se amplia-
rán a partir de “Montevideo se 
adelanta”. En ese camino, las 
cooperativas y los complejos de 
viviendas serán uno de los pun-
tos del departamento en los que 
se realizarán acciones. “Vamos 
a llevar adelante la compra de 
4.500 contenedores para coo-
perativas y complejos. Ya esta-
mos trabajando con las coope-
rativas: eso viene muy bien y lo 
vamos a multiplicar”. Además, 
se fomentará la recolección 

La Intendencia profundizará 
su compromiso con la trans-

formación de la realidad am-
biental de la ciudad a través de 
“Montevideo se adelanta”, pro-
yecto que abarca diversas áreas 
y que será posible gracias a un 
fideicomiso que se repagará 
en junio de 2025 y no implicará 
deuda. Miles de contenedores 
nuevos, programas de reciclaje 
y recolección mucho más am-
plios e intervenciones sobre los 
cursos de agua serán solamente 
algunos de los caminos a reco-
rrer para seguir yendo hacia una 
Montevideo más Verde.

Carolina Cosse dio detalles so-
bre este nuevo paso en un pro-
ceso que comenzó hace varios 
meses, con estrategias como 
los bolsones y la tecnología 
puesta al servicio de la limpie-
za y la recolección eficaz. Con 
esta nueva serie de medidas, se 
apunta a que el cambio ambien-
tal se expanda.

Más soluciones

Pensar en una ciudad más lim-
pia no se limita a recoger la ba-
sura. Implica un trabajo mucho 

Asimismo, la jerarca destacó lo 
bien que está fluyendo el trabajo 
entre la Intendencia y la gente, 
de lo que son un fiel reflejo los 
más de 180.000 mensajes res-
pondidos a través de Montevi-
deo más Verde en Línea, donde 
mediante un mensaje de What-
sApp al 092 250 260 la ciudada-
nía puede denunciar contenedo-

TRES EJES FUNDAMENTALES



"Con todas las medidas 
y con las respuestas 
que estamos teniendo 
de la ciudadanía, el 
volumen de material 
que va a llegar a las 
plantas de clasificación 
va a aumentar.   Vamos a 
agregar tecnología para 
mejorar los procesos y 
que se pueda duplicar 
nuestra capacidad de 
procesamiento".

"Hay contenedores 
que están en muy 
mal estado y los 
vamos a sustituir 
por contenedores 
antivandálicos que 
no permiten el retiro 
de la basura".

Operativo de limpieza con camiones en Semana Criolla 2022. Abril, 2022. Foto: IM.

res desbordados o con basura 
alrededor y la comuna dar rápi-
da respuesta. 

“Quiero agradecer personal-
mente la muy importante res-
puesta de toda la ciudadanía 
que hemos tenido en nuestro 
WhatsApp. Eso está sostenido 
por agentes ambientales que 
antes eran clasificadores, y 
ahora están trabajando formal-
mente”, dijo Cosse, quien ade-
más compartió otra novedad 
importante al respecto: “Vamos 
a multiplicar nuestra capacidad 
de respuesta aumentando esa 
flota, y también extenderemos a 
todo Montevideo este servicio”. 

Los cursos de agua como prio-
ridad

La Intendencia lleva tiempo “in-
terviniendo en varias cuencas y 
cursos de aguas de Montevideo 
que tienen asociados basura-
les”, explicó Cosse, que detalló 
además que “en su gran mayoría 
la contaminación es muy alta”. 
Por eso es que “durante todo 
2021 estuvimos trabajando con 
el BID en el análisis de una cuen-
ca en particular para tomarla 
como ejemplo: continuamos 
en el 2022 y ahora que hemos 
avanzado en el trabajo sobre 
más de 150 de estas áreas, esta-
mos planteándonos inversiones 
para llevar adelante”.

En esos lugares en que la IM ya 
está trabajando, pero podrá ha-
cerse más profundamente gra-
cias a “Montevideo se adelante”, 
se ven “imágenes dolorosas”, 
a las que “quiero contraponer 
nuestras acciones que tienen 
que ver con la limpieza para que 
el agua retome su curso, pero 
sobre todo con la recuperación 
de espacios. Para eso es que es-
tamos adelantando la inversión, 
para poder convertir basurales 
en espacios públicos, o para 
poder invertir en la recupera-
ción ecológica de los lugares y 
también invertir en sistemas de 
contención para que, si una par-
te no podemos detener, que por 
lo menos que esté contenida en 
el curso de agua y que no avan-
ce en la cuenca”.

Tecnificar las plantas de clasi-
ficación

Otras de las inversiones que se 
realizarán a partir del fideico-
miso “Montevideo se adelanta” 
estará enfocada “en mejorar la 
tecnología en las plantas de cla-
sificación”. Esto se debe a que 
“con todas las medidas y con las 
respuestas que estamos tenien-
do de la ciudadanía, el volumen 
de material que va a llegar a las 
plantas va a aumentar. Ahora 
se está trabajando de forma 
casi manual.  Vamos a agregar 
tecnología para mejorar los pro-
cesos y que se pueda duplicar 
nuestra capacidad de procesa-
miento”.

A modo de cierre, la intenden-
ta aclaró que “todo lo que sale 
de la planta de clasificación se 
recicla, porque lo compran em-
presas u organizaciones que lo 
transforman o lo utilizan como 
material”. Uno de los tres grandes ca-

pítulos comprendidos dentro 
de “Montevideo se adelan-
ta” es Movilidad, área en la 
que la Intendencia llevará a 
cabo varias acciones. Entre 
las más destacadas figuran 
no solo la instalación de 80 
semáforos inteligentes y 
las 60 intervenciones en 10 
zonas críticas de la ciudad, 
sino también los trabajos 
que se llevarán a cabo en las 
avenidas Luis Batlle Berres y 
Mendoza.

Por un lado, se reconstruirá 
y ensanchará con carpeta 
asfáltica la avenida Luis Bat-
lle Berres, en el tramo que 
va desde el puente sobre el 
arroyo Pantanoso hasta ruta 
5. Además, se construirán 
veredas, una bicisenda y se 
trabajará en la reconstruc-
ción de la rotonda de Paso de 
la Arena, con
pavimento de hormigón.

La transformación 
de las avenidas 
Luis Batlle Berres 
y Mendoza

Al respecto, la intendenta 
Cosse explicó: “Era un pro-
yecto que estaba mezclado 
en el fondo de infraestruc-
tura metropolitana, estaba 
aprobado en el gobierno an-
terior y lamentablemente 
no obtuvo la aprobación del 
gobierno nacional en este 
período. Para nosotros, para 
Montevideo, Luis Batlle Be-
rres es muy importante y 
estamos haciendo un gran 
esfuerzo y vamos a llevar
adelante esta obra”.

Profundizando, la jerarca 
agregó: “Luis Batlle Berres es 
un lugar donde hay un trán-
sito importante, 15.000 vehí-
culos diarios. Allí, además de 
los arreglos de pavimento va-
mos a hacer veredas, porque 
no hay. Vamos a reconstruir y 
a ensanchar la carpeta asfál-
tica, vamos a construir vere-
das de circulación y también 
estructuras de rotondas en 

lugares de alta peligrosidad, 
que también
tenemos medidos”.

Mientras tanto, en camino 
Mendoza, entre avenida de 
las Instrucciones y teniente 
Rinaldi, se ejecutará la re-
construcción de la vía, en-
sanche con pavimento de 
hormigón y se instalarán 
sendas peatonales.

Cosse dijo que es “también 
un lugar que necesita una 
capacidad de circulación 
mayor con 16.000 vehículos 
diarios. Allí también, además 
del pavimento, se construi-
rán veredas. En Mendoza 
hay mucho tránsito de carga 
y por eso ha sido elegida, se 
ensanchará el pavimento de 
hormigón y se construirán 
sendas peatonales, con lo 
cual vamos a tener un tránsi-
to peatonal más fluido”.

En materia de movilidad se ejecutarán políticas 
en zonas de la ciudad que diariamente recorren 
miles de vehículos.



El antes y el después de los espacios públicos
La presentación realizada para anunciar el plan de obras "Montevideo se adelanta" tuvo un detalle muy significativo porque permitió mostrar el estado actual de los espacios públicos que serán alcanzados en este proyecto de 

transformación de las áreas verdes de la ciudad y acompañar imágenes creadas digitalmente de cómo quedarán después de ser intervenidas. Aquí les presentamos algunas de las más significativas.

1 - Villa Dolores
El cerco perimetral dejará de ser un muro para ser visualmente transparente.

4 - Parquecito 8 de Octubre y Garibaldi
Se construirá un espacio de calidad para el bienestar y el encuentro social.

5 - Modelo Abierto
Transformar la cubierta y otra serie de mejoras permitirá potenciar 

las actividades que allí se realicen.

2 - Parquecito de Agraciada y Freire
Un lugar por el que pasan diariamente cientos de personas se convertirá 

en un punto verde que embellecerá la ciudad.

ANTES - El muro que actualmente circunda el parque Villa Dolores.

ANTES - Esquina de Garibaldi y 8 de Octubre en su estado actual. ANTES - Este es el estado del techo histórico del ex Mercado Modelo.

ANTES - Fotomontaje de cómo quedará esta tradicional esquina de La Blanqueada. ANTES - Fotomontaje de cómo será la nueva cubierta del Modelo Abierto.

ANTES - El espacio en las calles Agraciada y Freire como se encuentra actualmente.

DESPUÉS - Fotomontaje de cómo quedaría el nuevo límite transparente. DESPUÉS - Fotomontaje del parquecito que se construirá en esta esquina de la ciudad.



El antes y el después de los espacios públicos
La presentación realizada para anunciar el plan de obras "Montevideo se adelanta" tuvo un detalle muy significativo porque permitió mostrar el estado actual de los espacios públicos que serán alcanzados en este proyecto de 

transformación de las áreas verdes de la ciudad y acompañar imágenes creadas digitalmente de cómo quedarán después de ser intervenidas. Aquí les presentamos algunas de las más significativas.

5 - Modelo Abierto
Transformar la cubierta y otra serie de mejoras permitirá potenciar 

las actividades que allí se realicen.

6 - Parquecito Agraciada y Miguelete
Otro de los puntos con mucho flujo de gente que será convertido

en un espacio público más disfrutable y verde.

2 - Parquecito de Agraciada y Freire
Un lugar por el que pasan diariamente cientos de personas se convertirá 

en un punto verde que embellecerá la ciudad.

3 Lago Villa Dolores
Montevideo sumará otro punto de esparcimiento en un espacio público abierto e 

integrado al barrio.

ANTES - Este es el estado del techo histórico del ex Mercado Modelo. ANTES - Parada de ómnibus de Agraciada y Miguelete en su estado actual.

ANTES - Fotomontaje de cómo será la nueva cubierta del Modelo Abierto. ANTES - Fotomontaje del mismo espacio embellecido por la intervención de la Intendencia.

ANTES - El espacio en las calles Agraciada y Freire como se encuentra actualmente. ANTES - Así está actualmente el lago del Parque Villa Dolores.

DESPUÉS - Fotomontaje del parquecito que se construirá en esta esquina de la ciudad. DESPUÉS - Fotomontaje de cómo quedará el lugar tras los trabajos de la IM.



En conmemoración 
del Día Nacional de 
la Micro, Pequeña 
y Mediana 
Empresa, diversos 
emprendimientos 
apoyados por la 
Unidad Mypes 
participaron de 
la feria que tuvo 
su sede en la 
explanada de 
la Intendencia 
durante la primera 
semana de agosto.

Apoyo al desarrollo y
crecimiento de Mypes

la gestión, marketing, redes so-
ciales, cómo llevar la economía 
del negocio, que eso es lo más 
difícil”, explica.

En el rubro de la joyería tiene 
una gran limitante que es la in-
versión económica, por ello la 
Intendencia desde sus progra-
mas de Cedel “ha significado 
una gran oportunidad”. 

“Comencé en el Cedel de Carras-
co a utilizar los talleres, a traba-
jar ahí y ellos también me impul-
saron, ahí me informaron sobre 
los planes del programa Mypes. 
Hay ayuda de todo tipo, algo 
indispensable para aprender a 
trabajar de esto y lograr gestio-
narte. La ayuda que te dan es in-
mensa”, sostiene Alejandra.

A pesar del gran desafío que 
significa emprender, es opti-
mista y está convencida de que 
a futuro le será posible vivir de 
su emprendimiento. "La ayuda 
que recibí de la Intendencia ha 
sido clave porque toda iniciativa 
lleva un proceso y en algún mo-
mento necesitas una inversión, 
por eso estoy esperando que se 
abra la convocatoria al fondo 
Fortalecidas, pero mientras tan-
to, el programa Mypes ha sido 
de una ayuda increíble”.

La formalización

Cristina tiene un emprendimien-
to de artesanías elaboradas con 
la técnica amigurumi (acrónimo 
en japonés), que consiste en 
tejer pequeños muñecos en 3D 
mediante técnicas de croché o 
ganchillo, y además es docente 
de esta especialidad.

La idea surgió de las conven-
ciones de animé que se desa-
rrollan en la Intendencia. “Este 
emprendimiento nació de esos 
encuentros, que se realizan des-
de hace más de 10 años. El paso 
siguiente fue integrarme a las 
Mypes, y de ahí no me separé 
más de los espacios de forma-
ción de la Intendencia”, cuenta.

Los contratiempos de la pande-
mia plantearon nuevos desafíos. 
“Fue un tiempo malísimo, parti-
cularmente por nuestro tipo de 
producto y forma de trabajo. Se 
nos vino todo abajo; ahora em-
pezamos a reflotar y estamos 
recontentos y agradecidos con 
la Intendencia, con Mypes, con 
todo. La verdad que sin pala-
bras, realmente”, sostiene con 
emoción Cristina.
“Empezamos a hacer los cursos 
y ahí te dan la posibilidad de 
formalizarte, algo totalmente 
necesario porque es una carta 

de presentación. Hace poquito 
aprobé también mi plan de ne-
gocios y estoy muy feliz, más 
que agradecida, realmente te 
sirve. El carné de artesanos es 
otra cosa importantísima, por-
que yo participo además en la 
feria de Tristán Narvaja, y es 
un requisito necesario”, explicó 
Cristina.

Formación y estímulo

Gabriela tiene un emprendi-
miento de Arte Espiritual que 
surgió a raíz de quedarse sin 
empleo. “En el 2016 empecé a 
buscar una opción para ver qué 
podía hacer y me puse a
tejer. Siempre tuve el apoyo de 
la Intendencia, que me permitió 
estar en el atrio y en las carpas 
con los productos”.

Al igual que sus compañeros 
y compañeras de actividad, 
destaca el rol “clave” que los 
programas de la IM tuvieron en 
su formación y estímulo. “Es 
buenísimo porque me permitie-
ron tener una fuente laboral, al 
tiempo que incentivan nuestros 
emprendimientos. "En mi caso 
personal, hice la mentoría del 
Mypes, que nos brinda acompa-
ñamiento a los emprendedores, 
y está buenísimo, porque es un 
gran impulso”, sostiene.

FERIA DE EMPRENDEDORES Y EMPRENDEDORAS

Feria emprendimientos Mypes, 11 de agosto de 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

Una fuente de empleo

Alejandra, Laura, Nancy, Adolfo 
y Jimena tienen algo en común 
además de compartir el espacio 
físico de la feria en la explanada: 
todos estuvieron relacionados 
con algunas de las propuestas 
impulsadas desde la comuna, ya 
sea por la Unidad Mypes, los Ce-
deles Carrasco y Casavalle o la 
Secretaría de Discapacidad. Eso 
les permitió hacer de su activi-
dad una fuente de trabajo.

Alejandra tiene un emprendi-
miento de joyería que, después 
de haberse preparado durante 
varios años, logró sacar adelan-
te durante la pandemia: “siem-
pre tuve el sueño de abrir un 
taller y en algún momento em-
pezar a trabajar de esto; cuan-
do empezó la pandemia quedé 
sin trabajo, como mucha gente 
y dije ‘es ahora o nunca’. Y así 
empecé”.

Para ella, la Intendencia ha te-
nido un rol fundamental en esta 
etapa porque le permitió formar-
se e impulsar su emprendimien-
to. “Este año arranqué el curso 
de Podés, y me ha ayudado un 
montón, y seguro va a seguir ha-
ciéndolo. Aprendí muchas cosas 
que no tienen nada que ver con 
lo que yo hacía. En todo lo que es 

La explanada de la Intenden-
cia se llenó de color y alegría 

durante la semana con la feria 
de emprendimientos que reu-
nió a 32 los emprendedores y 
emprendedoras de los más di-
versos rubros, desde pasta mo-
delada, productos de lana, cuero 
y madera, hasta joyería, libros 
y decoración espiritual, entre 
otras cosas.

La iniciativa conmemoró el Día 
Nacional de la Micro, Pequeña 
y Mediana Empresa, que se ce-
lebra el 13 de agosto, buscando 
impulsar el trabajo de estas, que 
fueron y continúan siendo pila-
res claves en la generación de 
empleo en medio de la crisis.
 
En su apuesta por generar opor-
tunidades, la Intendencia de 
Montevideo, cuenta con diver-
sos programas que apuntan a 
brindar herramientas en su for-
mación a emprendedores y em-
prendedoras; capacitación, sali-
da laboral y fondos de inversión.

El Semanario ABC recorrió la 
feria de emprendimientos y con-
versó con algunos de los exposi-
tores, que destacaron el valioso 
aporte que representa la capa-
citación y la formalización para 
el impulso y el desarrollo de sus 
actividades.



La importancia de las ferias

Laura lleva adelante un empren-
dimiento familiar de diversos ar-
tículos pero, principalmente, de 
productos elaborados en cuero, 
su especialidad. Está vinculada 
al campo desde su niñez, y em-
pezó hace seis años con esta 
actividad. 
Como todos y todas las empren-
dedoras, tuvo que atravesar 
serias dificultades durante la 
pandemia y poner a prueba su 
ingenio. “Fue un gran problema, 
porque los artículos de cuero no 
se vendían ya que no eran una 
necesidad básica para la gente. 
Entonces tuve que reinventar-
me y hacer pantuflas y pijamas, 
esa fue por suerte la salida de 
venta”.

Destaca que aprovechar los cur-
sos de la Intendencia fue lo que 
terminó de darle un empujón en 
todo sentido. "Nos preparamos 
en cosas que no teníamos idea 
de lo importante que eran, como 
la estrategia de venta o el plan 
de negocios, algo fundamental 
para poder crecer en el rubro”.

"Además, tenemos el aporte de 
las ferias, que son una enorme 
oportunidad para poder mos-
trar y dar a conocer nuestros 
productos, hacer contactos con 
otros emprendedores y vender”.

Remarca también la importan-
cia del carné de artesano "por-
que te permite ampliar mucho 
más las oportunidades, ya que 
te llaman y te reconocen, y pue-
des vender en otros lados”.

Nuevas oportunidades

Nancy y Adolfo son marido y 
mujer que trabajan en su em-
prendimiento hace más de 25 
años. “Trabajamos solamente 
en cuero con planchas enteras, 
compramos en almacenes de 
cuero y tenemos nuestro taller 
en la casa, en un apartamento, 
de esto vivimos”, cuentan.

La crisis los golpeó como a to-
dos. "La pandemia nos dejó muy 
mal, realmente muy mal, pero 
salimos y estamos agradecidos 
a la Intendencia por tantas al-
ternativas que nos ofrecieron 
para poder levantarnos”, remar-
ca Nancy.

Ellos forman parte de los pro-
gramas de emprendedores des-
de hace años “Arrancamos en 
Cedel Casavalle. Allí nos dieron 
una mano grande para encarar 
todos los trámites bancarios, in-
dispensables en la actividad.  No 
tenemos más que palabras de 
agradecimiento por tanto apo-
yo", explican.

Desde su puesto en la carpa dis-
frutan poder compartir con sus 
colegas de rubro un espacio en 
la feria y charlar con quienes lle-
gan a ver sus productos. “Estos 
espacios nos encantan, porque 
nos ayudan a vender, y hacer 
conocer nuestros productos. 
Solo tenemos agradecimientos 
totales por estos espacios de in-
tercambio y la oportunidad que 
representan”, dicen con eviden-
te emoción.

La Intendencia de Montevideo, 
a través de su Unidad Mypes, 
cuenta con varios programas para 
la incubación, desarrollo e impulso 
a la comercialización de pequeños 
y medianos emprendimientos.

En la etapa de formación, la 
comuna brinda apoyo a través del 
programa Podés (Potenciamiento 
del Desarrollo Empresarial 
Sostenible), el proyecto de 
Educación Financiera para 
Micro y Pequeñas Empresas 
y diversos talleres. Además, 
ofrece asesoramiento básico y 
consultoría por medio de una 
mentoría académica,

en coordinación con la Universidad 
de la República, la Universidad 
Católica y la Escuela de Diseño 
Empresarial.

En lo que refiere a la 
comercialización, la 
Intendencia cuenta con una 
incubadora comercial, donde 
brinda oportunidades a los 
emprendimientos de acuerdo a 
la etapa en la que se encuentre la 
idea de negocio, acompañado de 
formación empresarial. También 
organiza el circuito artesanal 
turístico Yacaré, donde pueden 
comercializar sus productos las 
personas que posean el Carné 
de Artesanías, Manualidades o 
Creaciones Plásticas, que otorga 
la comuna, y que se encuentren 
formalizadas.

Además, a través de los Cedel 
Casavalle y Carrasco, se incuba y 
apoya a emprendimientos locales.

Una 
Intendencia 
comprometida 
con los y las 
emprendedoras

Feria emprendimientos Mypes, 11 de agosto de 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

Pablo Barrone, Director de la Unidad MYPES de la Intendencia 
de Montevideo, explicó que esta posee diversos programas 
que acompañan técnicamente al emprendedor desde el aná-
lisis de viabilidad de su idea de negocios, puesta en marcha, 
crecimiento y despegue de las ventas.

Entrevistado por el Semanario ABC, sostuvo que la primera 
área en la que se forman a los y las emprendedoras es la capa-
citación. “Llegan emprendimientos o futuros emprendimien-
tos que se quieren capacitar para tener un plan de negocio 
positivo, lo que significa que a partir de ese plan de negocio 
ellos pueden hacer la estimación de si su emprendimiento será 
viable económica y financieramente”, dijo

El jerarca explicó que la capacitación es “una herramien-
ta fundamental”, ya que se informa sobre “cómo iniciar un 
emprendimiento desde cero, lo que conlleva hacer la empresa 
en el ámbito público como privado, todos los trámites que hay 
que hacer para poder abrir la empresa. También hacemos un 
análisis de costo, marketing, que creo que es muy importante 
para un emprendimiento, para ir haciéndose en esto de hacer 
una empresa”.

Las ferias son pilares

Una segunda área fundamental de la Unidad Mypes es la de 
la comercialización, “porque son las primeras experiencias 
de comercialización de los emprendedores ya habiendo sido 
instruidos y capacitados por la Unidad”. 

Las ferias, como la del Día Nacional de la Micro, Pequeña y Me-
diana Empresa, son parte de las iniciativas del área de comer-
cialización. Barrone sostiene que la IM tiene el  área “bastante 
aceitada”, y explica que la que se encarga de la capacitación 
está íntimamente relacionada con el área de comercialización: 
“Primero se instruye a los y las emprendedoras para que, una 
vez fortalecidos, puedan salir a comercializar sus productos 
en estos espacios de ferias impulsados por la Intendencia. 
Nosotros incentivamos a que participen en la comercialización 
a todos los que sean capacitados en la unidad Mypes”.

“Tenemos diferentes estadios de comercialización: un primer 
estadio serían las ferias que realizamos con la Intendencia o 
en la que somos invitados por privados”, afirmó, y dio cuenta 
que a lo largo del año se han organizado varios espacios de 
ferias donde las y los emprendedores pueden comercializar 
sus productos: “la feria del Mes de la Mujer, organizada con la 
División de Asesoría para la Igualdad de Género, la feria por el 
Día de la Madre, hubo una en julio, y ahora la de agosto por el 
Día del Pequeño y Mediana Empresa”.

"Tener la posibilidad de formalizarte 
es algo muy valioso y totalmente 
necesario, porque es una carta de 
presentación. Hace poquito aprobé 
también mi plan de negocios y estoy 
verdaderamente feliz, más que 
agradecida".

Cristina

Acompañamiento,
capacitación y
análisis de mercado



ABC+ Deporte y Cultura en el Mercado Abierto. Julio, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

Llamadas de Invierno, 22 de agosto de 2022. Foto: Artigas Pessio / IM

Ciclo de ganadores de la Movida Joven 2021 en el Centro Cultural Artesano, 27 de 
abril de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

AGENDA DE NOTICIAS

Las lonjas volvieron a sonar y 
el barrio volvió a encenderse al 
ritmo del candombe. El sábado 
20 de agosto transcurrieron 
las Llamadas por calle Martín 
García, desde Acevedo Díaz 
hasta Constitución, un clásico 
invernal que se lleva a cabo 
desde 2013 y adelanta lo que 
será la tan ansiada temporada 
de carnaval de febrero. 

La jornada llenó de color y 
calor la calle Martín García. 
La tarde de sábado fue fría 

ABC + Deporte y 
Cultura llega al Buceo

Carnaval todo el año: 
se realizaron las 
Llamadas de invierno

pero soleada, clima ideal para 
disfrutar de las Llamadas de 
invierno, que contaron con la 
presencia de la intendenta de 
Montevideo, Carolina Cosse 
que disfrutó de los tambores 
y, a su vez,  reunió a autorida-
des departamentales, muni-
cipales, comisiones barriales, 
vecinas y vecinos de la zona.

Diez fueron las agrupaciones 
que desfilaron por Martín Gar-
cía: Banda marchante "Will 
Band", C1080, Eleggua, Ugan-

da, L.C.V, Batea de Tacuarí, 
Makondo, Okeole, La Tangó y 
Cenceribó. 

Las Llamadas de invierno 
fueron organizadas por la Co-
misión de Cultura del Concejo 
Vecinal de la Zona 3, con el 
apoyo del municipio C y la In-
tendencia de Montevideo. Se 
realizaron por primera vez en 
el año 2013, coincidiendo con 
la reapertura del MAM tras las 
obras de remodelación.

El barrio Buceo se viste de ale-
gría el domingo 27 de agosto 
con la llegada de ABC + Depor-
te y Cultura l la pista de Skate 
Park. El programa, que es una 
de las grandes apuestas de la 
Intendencia de Montevideo para 
impulsar el uso de los espacios 
públicos, la práctica del deporte 
y la recreación, llega al barrio 
con una jornada completa de 
actividades.

La jornada contará con pro-
puestas recreativas, deportivas 
y artísticas, a partir de las 13:00 
horas. Se desarrollarán com-
petencias de básquetbol 3x3, 
skate y freestyle; muestras de 
beatbox, parkour, grafiti y brea-
king; y en el cierre musical se 
presentarán Los Funky Players y 
Dostrescinco. Habrá también un 
puesto de salud donde se apli-
carán vacunas del esquema ge-

neral y contra la gripe, y tendrán 
lugar acciones de promoción de 
hábitos saludables.

Todos y todas están invitados a 
participar y disfrutar en Buceo. 
Para participar de las instancias 
de competencia es necesario 
inscribirse a través de un for-
mulario que se encuentra dis-
ponible en la página web de la 
Intendencia de Montevideo. 

Se extiende 
plazo de 
inscripciones 
para la 
Movida Joven

Se extendió el plazo para inscribirse en 
el encuentro de jóvenes más grande de 
Montevideo: hay tiempo hasta el 31 de agosto 
inclusive para anotarse en alguna de las 11 
disciplinas artísticas disponibles. Para poder 
participar se deberá tener entre 14 y 35 años 
(el límite de edad no rige para quienes cumplan 
roles técnicos o de dirección) y completar un 
formulario de inscripción que se encuentra 
disponible en el sitio web de la Intendencia 
de Montevideo. En caso de ser necesario, se 
solicitará mediante correo electrónico el envío 
de información adicional.

La Movida Joven constituye uno de los eventos 
más esperados por los y las jóvenes artistas 
del país, organizado por la Intendencia de 
Montevideo a través de la Secretaría de 
Infancia, Adolescencia y Juventud, y convoca a 
participar de las diversas disciplinas artísticas 
que integran la grilla del 2022, entre las que 
figura teatro, danza, música, canto, fotografía, 
ilustración, audiovisual y literatura, por citar 
algunas.

La iniciativa crea un espacio de encuentro y 
formación que promueve la difusión de las 
expresiones artísticas, así como también 
la amplitud de propuestas, fomentando su 
presentación en distintos escenarios de 
la ciudad. Además, se busca incentivar la 
creatividad, acercando a las y los jóvenes la 
oportunidad de intercambio y aprendizaje en 
espacios colectivos.

En 2021 las inscripciones para participar en la 
Movida Joven alcanzaron una cifra récord, siendo 
más de 6.000 los artistas los que tomaron parte. 



Aniversario Parque Idea Vilariño, 20 de agosto de 2022. Foto: Bruno Gutiérrez / Desarrollo Urbano / IM

Campeonato de robótica en el Parque Tecnológico Industrial del Cerro, 17 de 
agosto de 2022. Foto: Verónica Caballero / IM

Aniversario Parque Idea Vilariño, 20 de agosto de 2022. Foto: Bruno Gutiérrez / Desarrollo Urbano / IM

Se realizó el cierre de la 
20a edición del Programa 
Barrido Inclusivo

El Parque Idea Vilariño 
festejó su primer año

La vigésima edición del progra-
ma Barrido Inclusivo llegó a su 
fin. El programa educativo labo-
ral, que contó con más de 105 
mujeres participantes, es una 
de las grandes iniciativas de la 
comuna para seguir constru-
yendo oportunidades igualita-
rias.

El evento de cierre se llevó a 
cabo en el Cedel Carrasco y 
contó con la presencia de la 
intendenta de Montevideo, Ca-
rolina Cosse, otras autoridades 
de la comuna y las mujeres que 
fueron parte de la experiencia. 

Durante la jornada las partici-
pantes compartieron sus viven-
cias y el trabajo realizado en los 
últimos nueve meses dentro del 
programa, a través de muestras 
y presentaciones.

La intendenta reconoció a todas 
las mujeres que fueron parte del 
programa y sostuvo que "son 
un ejemplo". "Cada uno da de sí 
mismo lo mejor, pero solas no 
llegamos lejos: tenemos que es-
tar juntas y la Intendencia siem-
pre va a estar. Esperamos poder 
seguir acompañándolas para 
que la oportunidad, el empuje, 

las ganas y la esperanza que se 
fue construyendo en este pro-
grama se pueda seguir vivien-
do", agregó.

El Programa Barrido Inclusivo 
se desarrolla desde el año 2002 
con el objetivo de apoyar el em-
poderamiento y autonomía eco-
nómica de las mujeres ofrecién-
doles una alternativa laboral, 
además de capacitación, donde 
recibieron herramientas especí-
ficas para facilitar su acceso al 
mercado laboral dirigida desde 
una perspectiva de género.

El Parque Tecnológico del Cerro fue sede 
de la jornada de robótica, que contó con la 
participación de la intendenta de Montevideo, 
Carolina Cosse, y que se realizó de cara a las 
competencias del campeonato de Sumo Robot 
que serán en setiembre de este año. 

La jornada tuvo lugar el miércoles 17 de 
agosto. Hubo presentaciones de trabajos 
de investigación, exposiciones, talleres y 
competencias -correspondientes a la regional 
Oeste- que abarcaron las categorías Sumo, 
Escolar y Básica.

Estas tienen un nivel de dificultad que va de baja 
a media y requieren poco equipamiento. Las dos 
primeras están recomendadas para escolares 
y la tercera para liceales. Las habilidades 
requeridas para todas son programación y 
construcción.

Construir pensamiento abstracto

La intendenta Carolina Cosse expresó que la 
importancia de la robótica “en realidad está 
en desarrollar el pensamiento computacional 
y darles a las personas la posibilidad de 
descubrir la capacidad que tenemos de construir 
pensamiento abstracto”.

“Un día lo utilizamos para construir un robot, 
pero ese mismo pensamiento lo podemos aplicar 
en nuestra vida para que nos vaya mejor, para 
planificar, poder salir y mirar desde fuera las 
situaciones difíciles”, explicó.

Cosse agregó que “en el día de mañana puede 
significar una fuente de trabajo muy importante, 
por lo que se está preparando a la gente para el 
futuro”.

Se realizó 
jornada por el 
campeonato 
de robótica 
en el PTI del 
Cerro

El parque se llenó de alegría y co-
lores en una jornada de encuen-
tro y celebración. Lleva el nom-
bre de la gran poeta uruguaya 
Idea Vilariño, y está ubicado en 
el terreno donde anteriormente 
se encontraba el asentamiento 
Isla de Gaspar. Hace un año que 
es un importante espacio de en-
cuentro para vecinos y vecinas.

Impulsado por personas del 
barrio, en colaboración con la 
Intendencia de Montevideo a 
través de del ABC+ y el progra-
ma Esquinas; el municipio E y su 
Centro Comunal Zonal (CCZ) 6; y 

el Instituto Superior de Educa-
ción Física (ISEF), se celebró el 
primer año del espacio público.
La intendenta Carolina Cosse 
participó de la jornada de cele-
bración y compartió la alegría 
con vecinos y vecinas. 
Inaugurado el 18 de agosto del 
2021, el Parque Idea Vilariño 
ocupa lo que antes era el asen-
tamiento Isla de Gaspar, ha-
biéndose producido el realojo de 
todas las familias que vivían allí 
en el 2018 y la restauración del 
espacio con el cometido de ser 
un lugar de encuentro e inter-
cambio para todo el barrio. Hoy 
es uno de los espacios públicos 

más grandes de la ciudad.
A pesar del frío, el sol estuvo 
presente durante el sábado 20 
de agosto, día en el que tuvo lu-
gar la jornada de celebración en 
la que se desarrollaron diversas 
actividades recreativas y artísti-
cas, dirigidas a todo público, con 
juegos para niñas, niños, espec-
táculos musicales y una kermés.



Presentación de la Comedia Nacional en el Teatro Florencio Sánchez de Paysandú , 19 de noviembre de 2021. Foto: Agustín Fernández / IM
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El mes de agosto llega a su fin, 
pero no deja de sorprender con 

sus propuestas recreativas y 
culturales para poder disfrutar 

del arte que ofrece Montevideo. 

El Semanario ABC te deja 
algunas de las actividades que 

hay para la semana del 26 de 
agosto al 2 de setiembre.

El SUBTE y la Comedia Nacional presentan exposición «La Celebración», 18 de agosto de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

propuestas para 
disfrutar de Montevideo 
y de su cultura



1 
Tangos al mediodía

Todos los sábados Montevideo se transforma 
en una gran pista de tango, desde las 11:00 
horas en el Teatro Solís se lleva a cabo “Tangos 
al Mediodía”, un ciclo de clases y prácticas de 
tango-danza.

La finalidad de la propuesta es la difusión 
del baile de tango, a través del desarrollo 
de un espacio plural de intercambio entre 
los participantes activos y quienes están 
iniciándose.

2 
Cine para niños y niñas: Divercine  
  
El ciclo de cine infantil continúa con 
sus propuestas para que niños, niñas y 
adolescentes puedan disfrutar. En el marco del  
31° festival Divercine, en agosto se presenta una 
propuesta renovada con cortos, largometrajes 
y series de televisión de todo el mundo que se 
encuentran en Montevideo con el propósito de 
celebrar a las infancias desde la cinematografía. 

Las reservas se llevan a cabo a través del 
siguiente mail: crecedesdeelpie.sz@gmail.com
Algunas de las actividades que se esperan son:

El libro de Lila Domingo 28 de agosto, 17 h. Club 
Fraternidad

Miércoles 31 de agosto, doble función: 10 y 14 h. 
Sala Zitarrosa. 

3 
Comedia Nacional: Constante 

Constante es una obra escrita por el chileno 
Guillermo Calderón y el uruguayo Gabriel 
Calderón, con base en El Príncipe Constante, 
de Pedro Calderón de la Barca. Es un clásico 
reversionado. 

Las funciones serán en Sala Verdi, los días: 
De jueves a sábado, 21 h. 
Domingo, 17 h. Sala Verdi.
Entradas en Sala Verdi y Tickantel. 

4 
Exhibición de arte: Art in Box

Durante agosto se podrá visitar esta 
exposición que es una de las muestras 
ganadoras del llamado abierto anual del 
Centro Cultural Museo de la Memoria.

Art in box es una obra del artista Ismael 
Rodríguez Fraga que surge del trabajo 
con cajas de cartón recicladas y de otros 
materiales reutilizables. Esta idea nació 
en 2012 y plasma la transformación de 
materiales de desecho en obras de arte, 
aprovechando su textura y color para resaltar 
las formas geométricas que nos inducen al 
descubrimiento y al diálogo.

5 
La tierra que piso: La urgencia de 
(des)colonizar

El Museo Histórico Cabildo espera con las 
puertas abiertas para visitar la muestra de 
artes visuales “Asimetrías Coloniales”. La 
misma recrea el análisis de la historia en 
el siglo XXI desde una perspectiva reflexiva 
crítica en torno a la colonialidad y el dominio, 
como bases constitutivas de la civilización 
occidental. 

Los cambios políticos transcurridos en el siglo 
XX no modificaron las bases socioeconómicas; 
las asimetrías coloniales se extendieron más 
allá de los límites cronológicos establecidos. 
La muestra pretende abordar la colonialidad 
planteando sus consecuencias: el problema 
del euro-centrismo como una de las formas de 
racismo. 

6 
Teatro: Contrapeso

El teatro es siempre una buena opción. Los días 
martes 30 y miércoles 31 de agosto a las 20:00 
horas en el Teatro Solís se exhibirá Contrapeso. 
La obra propone transitar un recorrido 
experimentando distintas materialidades en 
relación al peso y la ligereza, reflexionando 
sobre posibles balances y (des) equilibrios 
entre las condiciones socio políticas que nos 
determinan y la potencia del movimiento.

7 
Exhibición de arte: Holobiontes

La artista Luciana Damiani sorprende con una 
increíble exhibición que estará para visitar de 
forma gratuita en el Museo Juan Manuel Blanes 
hasta el 4 de setiembre, los días martes a 
domingo, en el horario de 12:00 a 18:00 horas. 

Holobiontes es una instalación que plantea 
un desencantamiento de las cosas tal cual 
las concebimos. Explora posibles universos 
múltiples y pone en tela de juicio nuestra 
concepción antropocéntrica universal. 
Integra formas y formatos que nos interpelan, 
nos modifican y hacen interactiva nuestra 
subjetividad, incorporándose de forma orgánica 
a nuestra vida y convirtiéndonos en un nuevo 
"ser" que aun nos resulta indescifrable.

8 
Teatro: Bette Davis, ¿estás ahí?

Si tienes ganas de ver una buena obra de 
teatro, esta opción es para vos. Los días 
26 y 27 de agosto a las 20.30 horas y el 28 de 
agosto a las 19:00 horas en el Teatro Solís se 
presentará “Bette Davis, ¿estás ahí?”

La obra cuenta la historia de una mujer 
busca el amor y el sentido de la vida, luego 
de la pérdida de su madre y el retiro laboral. 
Transita el duelo rastreando nuevas señales 
y motivaciones, abrazando la ficción en sus 
visitas diarias a un viejo cine de barrio que 
se resiste a morir y en la experimentación de 
prácticas esotéricas que podrían establecer un 
puente de comunicación con el más allá.

Montevideo Tango 2019, 1 de octubre de 2019. Foto:Agustín Fernández/ IM



Corredoras y corredores ya saben 
qué día deben reservarse para una 
de las carreras más emblemáticas 
del circuito nacional: la San Felipe 
y Santiago. Es que la Intendencia 
de Montevideo definió que la tradi-
cional prueba se realizará el sába-
do 19 de noviembre, cuando miles 
de personas recorrerán 10 kilóme-
tros por la rambla.

Un dato importante es que faltan 
pocos días para que se ponga en 
marcha el proceso de inscripcio-
nes: quedará habilitado el lunes 5 
de setiembre y se hará únicamente 
a través del sitio web de Tickantel. 
Para participar de la edición núme-
ro 27 de la prueba es necesario ser 
mayor de 18 años.

Llena de historia

Hace más de un cuarto de siglo que 
la San Felipe y Santiago se instaló 
en el circuito del running montevi-
deano. Con el paso de los años ha 
logrado transformarse en la carre-
ra estrella de la ciudad, desempe-
ñando en el camino un papel fun-
damental para difundir el deporte 
e introducir a muchas personas en 
él.

Además, varios de los corredores 
más importantes del país la tienen 
entre sus prioridades. Sin ir más 
lejos, la edición de 2021 fue gana-
da por Nicolás Cuestas en la rama 
masculina y María Pía Fernández 
en la femenina, deportistas que 

brillan a nivel internacional y han 
representado a Uruguay en los Jue-
gos Olímpicos.

La prueba viene creciendo cada 
vez más en convocatoria, de lo que 
es un claro testimonio el hecho de 
que más de 3.500 deportistas se 
anotaran el año pasado, en lo que 
fue una cifra récord. Además, la 
Intendencia ha ido desarrollando 
mecanismos para llegar a cada 
vez más gente. Uno de los pasos 

dados fue la inscripción gratuita 
para estudiantes y personas con 
discapacidad, caminos que la Se-
cretaría de Educación Física, De-
porte y Recreación planea seguir 
recorriendo.

Con el correr de las semanas se-
guirán surgiendo las novedades de 
una competencia que ya empieza a 
palpitarse en Montevideo.

Carrera San Felipe y Santiago, 13 de noviembre de 2021. Foto: Artigas Pessio / IM

Carrera San Felipe y Santiago, 13 de noviembre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich

LA 
CARRERA 
DE TU 
CIUDAD
Los y las atletas correrán 10 kilómetros en la 
rambla montevideana el sábado 19 de noviembre. 
A partir del 5 de setiembre se habilitará el 
proceso de inscripción para la edición 2022 
de la San Felipe y Santiago..


